
EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES 

Industriales piden al Gobierno rearticular la comisión para combatir el

contrabando

La Cámara Nacional de Industrias (CNI), mediante un pronunciamiento, expresó su preocupación por los

hechos ocurridos en los últimos días relacionados a enfrentamientos entre las fuerzas del orden y grupos

armados delincuenciales internacionales del contrabando, demostrándose una vez más que este ilícito no sólo

es un problema nacional, sino que involucra a los demás países fronterizos. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/12/industriales-piden-al-gobierno-rearticular-la-

comision-para-combatir-el-contrabando/

Empresarios cruceños apoyan créditos, pero piden apostar más por la

producción y la exportación

La Federación de Empresarios Privados de Santa Cruz apoya la solicitud de créditos con organismos

internacionales; sin embargo, le pide al Gobierno que también apueste por generar condiciones para mejorar la

producción y la exportación. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/07/11/borrador-automatic/

Cultivos de invierno consolidan la producción agrícola cruceña
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La campaña de invierno, con más de 850 mil hectáreas aptas para la cosecha de sorgo, trigo, maíz, girasol y

chía -cultivos de rotación junto a la soya de verano-, se consolida el manejo sostenible de la producción

agrícola de Santa Cruz, para realizar un adecuado manejo de los suelos y mantener su fertilidad. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/12/cultivos-de-invierno-consolidan-la-

produccion-agricola-crucena/

Rueda de Negocios busca acuerdos de cooperación y alianzas estratégicas

Con la participación de directivos del sector empresarial y representantes de más de 80 empresas de

diferentes rubros, se inauguró oficialmente la 13ava versión de la Rueda Internacional de Negocios en el salón

Jallalla del Campo Ferial Chuquiago Marka con el propósito de establecer acuerdos de cooperación y alianzas

estratégicas. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/12/rueda-de-negocios-busca-acuerdos-de-

cooperacion-y-alianzas-estrategicas/

Promueven sostenibilidad de economía verde en Bolivia

Con el objetivo de promover la sostenibilidad ambiental, economía circular y energías sostenibles, la Fundación

para el reciclaje Fundares de Cainco se apresta a desarrollar la Rueda de Negocios GREEN en Santa Cruz, un

evento destacado que busca conectar iniciativas y promover la economía verde en Bolivia. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/12/promueven-sostenibilidad-de-economia-

verde-en-bolivia/

Prevén que con el litio Potosí será la locomotora que impulse al país

La producción y exportación de litio a nivel industrial, pondrá a Potosí como la locomotora que mueva la

economía del país, así lo considera el presidente de la Cámara de Exportadores de Potosí (Cadex), Antonio

Alejandro Flores Anze. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/07/preven-que-con-el-litio-potosi-sera-la-locomotora-que-impulse-al-

pais/

ECONOMÍA 

Ministro de Economía dice que la deuda externa de Bolivia es de $us 13.327
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millones

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, reveló este martes que la deuda externa de Bolivia con los

últimos créditos asciende a 13.327 millones de dólares. “La deuda externa, en este momento, porque todavía

no han sido desembolsados estos créditos, es de 13.327 millones de dólares”, dijo Montenegro a la red Unitel. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230711/ministro-economia-dice-

que-deuda-externa-bolivia-es-us-13327-millones

Ministro dice que la deuda externa aún es ‘sostenible’

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, reveló este martes que la deuda externa de

Bolivia es de 13.327 millones de dólares, un nivel que a su juicio aún es “sostenible”. 

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20230712_ministro-dice-que-la-deuda-externa-aun-

es-sostenible.html

Arce: La Paz produce oleaginosas para biodiésel

El presidente Luis Arce informó ayer que en el norte paceño ya se produce “a gran escala” soya, sorgo y maíz

para la producción de biodiésel en los próximos años. La declaración la dio durante la inauguración de una

ampliación de la capacidad de almacenaje para combustibles en Senkata. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230712/arce-paz-produce-

oleaginosas-biodiesel

Arce vuelve a defender los créditos contratados y anuncia que pidió $us 40

MM más al BID para saneamiento

“Los créditos son para trabajar por el pueblo boliviano”. Así defendió este martes el presidente Luis Arce los

créditos contratados por el Estado y reveló que solicitó otro préstamo al Banco Interamericano de Desarrollo

(BID) por $us 40 millones, para terminar con el saneamiento de tierras. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/07/11/arce-vuelve-a-defender-los-creditos-

contratados-y-anuncia-que-pidio-us-40-mm-mas-al-bid-para-saneamiento/

Gobierno alerta que el país corre el riesgo de perder créditos por más de $us

120 millones

Si durante este año la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) no aprueba los créditos que están pendientes
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de Japón e Italia, ambos países podrían desistir de estas operaciones que suman más de 120 millones de

dólares, advirtió el viceministro de Inversión Pública, Marcelo Laura. 

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20230712_gobierno-alerta-que-el-pais-corre-el-

riesgo-de-perder-creditos-por-mas-de-us-120-millones.html

Aprobación de créditos reabre pugna del MAS en la Asamblea y lanzan

acusaciones en ambos bandos

En medio de un debate por el tratamiento de leyes para la aprobación de créditos en la Asamblea Legislativa,

los diputados del MAS, Renán Cabezas, considerado del ‘ala evista’ y Juan José Jáuregui, del ‘ala arcista’,

lanzaron acusaciones sobre una supuesta falta de estrategia de gestión y un presunto plan para dañar la

administración del presidente Luis Arce. 

Fuente Original:https://noticias.unitel.bo/politica/aprobacion-de-creditos-reabre-pugna-del-mas-en-la-

asamblea-y-lanzan-acusaciones-en-ambos-bandos-AB8524626

Gobierno sube disponibilidad de dólares, pero alta demanda y especulación

persisten

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, informó que el Gobierno nacional aumentó la cantidad de

dólares entregados mensualmente a la banca privada, de 60 millones a 100 millones, lo que genera una mayor

disponibilidad de dólares en la economía nacional. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230712/gobierno-sube-

disponibilidad-dolares-pero-alta-demanda-especulacion

Gobierno inyecta dólares, pero la divisa escasea en los bancos

La entrega de dólares a los bancos se duplicó. De $us 50 millones las entidades financieras empezaron a

recibir $us 100 millones, según cálculos del Ministerio de Economía y Finanzas Públicas. Sin embargo, en un

recorrido por el centro financiero de Santa Cruz, se comprobó que la divisa es escasa. En los bancos su

comercialización es restringida. La cotización paralela persiste a Bs 7,45 para la compra y Bs 7,55 para la

venta. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/gobierno-inyecta-dolares-pero-la-divisa-escasea-

en-los-bancos_332053

Litio: el daño económico no se limita a los $us 10,5 MM que figuran en el
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proceso

En la gestión de Luis Arce, la estatal YLB inició un proceso penal por conducta antieconómica contra el

exministro de Minería de Evo Morales, Luis Alberto Echazú, quien estuvo a cargo del proyecto para

industrializar el litio por 13 años. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230712/litio-dano-economico-no-

se-limita-us-105-mm-que-figuran-proceso

Empresas tendrían recursos para industrialización del litio

Las corporaciones china y rusa, con las que YLB firmó convenios, son reconocidas mundialmente y tienen la

capacidad financiera suficiente para apoyar la industrialización del litio con la tecnología EDL (Extracción

Directa del Litio). 

Fuente Original:https://elpotosi.net/nacional/20230712_empresas-tendrian-recursos-para-

industrializacion-del-litio.html#google_vignette

YPFB: El gas que Argentina nos deje de comprar, lo venderemos a Brasil

El gas que deje de comprar Argentina desde 2024, Bolivia lo venderá a Brasil, anunció ayer el presidente de

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, según ABI. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230712/ypfb-gas-que-argentina-

nos-deje-comprar-venderemos-brasil

Producción de abonos puede ser parte de la ampliación del acuerdo ruso-

boliviano sobre litio

La probable ampliación del acuerdo sobre litio entre Bolivia y Rusia abre perspectivas para la fabricación de

abonos de magnesio y potasio, informó a Sputnik el experto independiente en materia de industria y energía,

Leonid Jazánov. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/dinero/produccion-de-abonos-puede-ser-parte-de-la-ampliacion-

del-acuerdo-ruso-boliviano-sobre-litio_331942

Recaudaciones aduaneras crecen un 15% en los primeros siete meses de

2023

Hasta julio, la Aduana Nacional recaudó alrededor de Bs 8.800 millones y comisó Bs 325 millones en
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mercancías de contrabando, en 8.000 operativos realizados en todo el país. "Hemos incrementado la

recaudación aduanera en un 15% con relación al mismo periodo el año pasado. En 2022, en igual periodo,

teníamos una recaudación aproximada de Bs 7.600 millones”, informó la presidenta de esa entidad, Karina

Serrudo. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/dinero/recaudaciones-aduaneras-crecen-un-15-en-los-primeros-

siete-meses-de-2023_332088

Las Fuerzas Armadas se incautaron de 654 vehículos y realizaron 1.773

decomisos en lo que va del año

El ministro de Defensa, Edmundo Novillo, informó este martes que las Fuerzas Armadas ejecutaron hasta la

fecha un total de 1.773 decomisos e incautaron 654 vehículos en el marco de la lucha contra el contrabando. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/07/11/las-fuerzas-armadas-se-incautaron-de-

654-vehiculos-y-realizaron-1-773-decomisos-en-lo-que-va-del-ano/

En Bolivia hay 52 “zonas rojas” de venta de autos “chutos” donde existe

riesgo de realizar operativos

En Bolivia existen 67 ferias de autos indocumentados o “chutos”, que están divididas en tres zonas de riesgo y

el departamento donde más movimiento hay es Cochabamba. De acuerdo con una publicación de ANF, en

2022 el “Plan Candado” de la Policía Boliviana identificó 67 ferias de autos chutos, de las cuales 52 están en

“zonas rojas”. 

Fuente Original:https://correodelsur.com/seguridad/20230712_en-bolivia-hay-52-zonas-rojas-de-venta-

de-autos-chutos-donde-existe-riesgo-de-realizar-operativos.html

Aduana evitó ingreso de 290 toneladas de mercancía ilegal a Santa Cruz

durante junio

La Aduana Nacional concretó 166 operativos de control en el departamento de Santa Cruz, durante el mes de

junio, que lograron evitar la comercialización de 290 toneladas de mercancía ilegal provenientes de Brasil y

Argentina, las cuales eran trasladadas sin documentos de importación, informó el gerente regional de Aduana,

José Luis Mollinedo. 

Fuente Original:https://abi.bo/index.php/noticias/economia/39279-aduana-evito-ingreso-de-290-

toneladas-de-mercancia-ilegal-a-santa-cruz-durante-junio
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ENDE habilita nuevo Centro de Operación y Soporte para mejorar control,

monitoreo y gestión de generación termoeléctrica

La Empresa Nacional de Energía (ENDE Corporación) puso en funcionamiento su nuevo Centro de Operación y

Soporte a la Generación (COSG), un sistema integral para monitorear con alta precisión el funcionamiento de

las tres plantas termoeléctricas y de esa manera garantizar la confiabilidad y el soporte rápido y oportuno. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/nuevo-centro-operacion-soporte-generacion-

cosg-mejorara-control-monitoreo-gestion-generacion-termoelectrica/20230711183012913453.html

Contenido del proyecto de ley de incremento a los límites solidarios no

propone jubilación obligatoria a los 65 años

El proyecto de ley de incremento a los límites solidarios mínimos y máximos de la escala de la pensión solidaria

de vejez no modifica la edad de acceso a la jubilación, la cual se mantiene en 58 años, y tampoco cambia las

políticas establecidas en la Ley 065 de Pensiones sobre los requisitos para el acceso a las prestaciones y

beneficios del Sistema Integral de Pensiones (SIP), informó el Ministerio de Economía y Finanzas Públicas. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39310-contenido-del-proyecto-de-ley-

de-incremento-a-los-limites-solidarios-no-propone-jubilacion-obligatoria-a-los-65-anos

Impuestos aclara que capacita y socializa los beneficios de la Facturación en

Línea desde 2020

El Servicio de Impuestos Nacionales (SIN) aclaró que en 2020 inició capacitaciones virtuales y presenciales, y

socializó los beneficios de la Facturación en Línea a todos los contribuyentes del Régimen General en todo el

país que paulatinamente debían implementar una modalidad. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39308-impuestos-aclara-que-capacita-y-

socializa-los-beneficios-de-la-facturacion-en-linea-desde-2020

Acuerdan acopio y precio justo de maíz en el Chaco de Tarija y se levanta el

bloqueo de carreteras

El viceministro de Comercio y Logística Interna, Gróver Lacoa; el gerente de la estatal Empresa de Apoyo a la

Producción (Emapa), Franklin Flores, y los representantes de las subcentrales y la Central Sindical Única de

Trabajadores Campesinos de Yacuiba de la Región Autónoma del Gran Chaco acordaron el acopio y precio justo

de maíz. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39304-acuerdan-acopio-y-precio-justo-

de-maiz-en-el-chaco-de-tarija-y-se-levanta-el-bloqueo-de-carreteras
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Promueven la protección de cítricos para evitar pérdidas

El Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria promueve la protección de los cítricos,

especialmente de enfermedades como la HLB, afirmó el jefe Nacional de Sanidad Vegetal del Senasag, Ignacio

Franco. 

Fuente Original:https://elpotosi.net/nacional/20230712_promueven-la-proteccion-de-citricos-para-evitar-

perdidas.html

Promueven la protección de los cítricos para evitar pérdidas económicas al

sector productivo

El Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria promueve la protección de los cítricos,

especialmente de enfermedades como la HLB, afirmó el jefe Nacional de Sanidad Vegetal del SENASAG,

Ignacio Franco. 

Fuente Original:https://erbol.com.bo/econom%C3%ADa/promueven-la-protecci%C3%B3n-de-los-

c%C3%ADtricos-para-evitar-p%C3%A9rdidas-econ%C3%B3micas-al-sector

Cooperativistas Mineros auríferos venderán oro al precio internacional de la

onza troy al BCB

En un importante avance para el sector minero aurífero en Bolivia, las cooperativas mineras han logrado

establecer un acuerdo con el Banco Central de Bolivia (BCB) para la venta de su producción de oro al precio

internacional de la onza troy. Esta noticia fue anunciada por el presidente de la Federación de Cooperativas

Mineras Auríferas de Bolivia (FECMABOL), Roger Coata. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/07/cooperativistas-mineros-auriferos-venderan-oro-al-precio-

internacional-de-la-onza-troy-al-bcb/

Arce avisa: "No vamos a parar hasta industrializar el litio"

“No vamos a parar hasta industrializar el litio” y consolidar el desarrollo de Uyuni, aseguró el presidente Luis

Arce en un mensaje a los habitantes de esta región de Potosí, en su aniversario 134. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arce-avisa-vamos-parar-industrializar-

litio/20230712102417913549.html

DGAC aclara que Amaszonas está habilitada para realizar operaciones aéreas
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La Dirección General de Aeronáutica Civil (DGAC) aclaró que la aerolínea privada Amaszonas está plenamente

habilitada para realizar operaciones aéreas y que las irregularidades que tiene con el arrendador de sus

aviones deben solucionarlo de manera particular. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/07/dgac-aclara-que-amaszonas-esta-habilitada-para-realizar-

operaciones-aereas/

POLÍTICA 

Choquehuanca acusa 'malinterpretación' y se disculpa: No debería referirme

de esa manera hacia nadie

Tras las críticas llegó la aclaración. El vicepresidente del Estado, David Choquehuanca, expresó que sus dichos

respecto a "algunos citadinos", a quienes llamó flojos, han sido malinterpretados. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/choquehuanca-

disculpa/20230711154156913431.html

"Evistas" califican de "discriminador" el discurso de Choquehuanca

Parlamentarios del Movimiento Al Socialismo (MAS) del ala ‘evista’ rechazaron el discurso del vicepresidente

David Choquehuanca, en el que señaló que “los de la ciudad (…) ni lavarse la cabeza saben”, y calificaron el

mismo de discriminador y racista. Además, señalaron que esto podría generar confrontación entre el campo y

la ciudad. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230711/evistas-califican-discriminador-

discurso-choquehuanca

Gobierno afirma que "no amerita" juicio contra Luis Arce porque restitución

de Del Castillo fue legal
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La viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón, afirmó este martes que "no amerita" que se inicie un juicio de

responsabilidades contra el presidente Luis Arce por la restitución del ministro de Gobierno, Eduardo del

Castillo, porque esta decisión fue legal y constitucional. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230712/gobierno-afirma-que-no-amerita-

juicio-contra-luis-arce-porque-restitucion

CC denuncia a Arce por restituir a Del Castillo

La bancada de Comunidad Ciudadana (CC) anunció la presentación de una proposición acusatoria ante la

Fiscalía General del Estado, para iniciar el proceso de juicio de responsabilidades contra el presidente Luis Arce,

por la restitución del ministro Eduardo Del Castillo, luego de haber sido censurado por la Asamblea Legislativa

Plurinacional (ALP). 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/cc-denuncia-arce-restituir-

castillo/20230711233340913522.html

No se debe “electoralizar” el país en momentos de crisis

Cuestionan que se trate de priorizar los intereses y el cálculo político antes que dar soluciones a problemas que

le hacen daño al país y su población. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/12/no-se-debe-electoralizar-el-pais-en-

momentos-de-crisis/

Conade busca unidad de fuerzas y candidatura única para 2025

Con la finalidad de analizar la conformación de un frente de oposición que reúna a diferentes fuerzas políticas y

organizaciones de la sociedad civil en una candidatura única para las elecciones generales 2025, el

representante del Comité Nacional en Defensa de la Democracia (Conade), Manuel Morales, anunció la

realización de un encuentro de unidad a realizarse en la ciudad de Santa Cruz el próximo 6 de agosto. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/12/conade-busca-unidad-de-fuerzas-y-

candidatura-unica-para-2025/

Reymi Ferreira: Cunde la ‘cultura de irrespeto a las normas’

La crisis poselectoral de 2019 y el paro en demanda de Censo en 2023, en octubre y noviembre de 2022 en

Santa Cruz, han dejado una “fractura” institucional y han generado una preocupante “cultura del irrespeto a las
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normas”. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/12/reymi-ferreira-cunde-la-cultura-de-

irrespeto-a-las-normas/

Vocal dice que TSE no aceptará plazos cortos para las elecciones judiciales

El vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Tahuichi Tahuichi Quispe, afirmó que, ante la “intención de

imponer plazos” menores a los requeridos para preparar las elecciones judiciales, la Sala Plena de la institución

analizará las alternativas y definirá las acciones a desarrollar. Añadió que es un órgano independiente y que no

es un apéndice de otro órgano del Estado. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230712/vocal-dice-que-tse-no-aceptara-

plazos-cortos-elecciones-judiciales

El TCP prevé emitir sentencia sobre las judiciales hasta fin de mes

La magistrada del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP), Karem Gallardo, informó este martes que hasta

finales de julio se emitirá la sentencia constitucional que dispuso la suspensión provisional al reglamento y la

convocatoria de preselección de las altas autoridades al Órgano Judicial. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/11/el-tcp-preve-emitir-sentencia-sobre-las-

judiciales-hasta-fin-de-mes/

Ven que asambleístas se concentraron en peleas internas en lugar de

elaborar leyes

A pocos días de ingresar en receso parlamentario, del 17 al 31 de julio, analistas señalaron que el trabajo

desarrollado en el Legislativo fue deficiente y primó la lucha por intereses sectoriales, particularmente entre

“arcistas y evistas”. Aseguraron que la oposición fue utilizada por uno y otro bando. Entre normas de

importancia nombraron a la Ley del Oro, la del Censo, pero indicaron que, particularmente, se concentraron en

aprobar créditos. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230712/ven-que-asambleistas-se-

concentraron-peleas-internas-lugar-elaborar-leyes

Dictan detención domiciliaria para Soledad Chapetón, que enfrenta 5

procesos
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El Juzgado Cuarto de Instrucción y Violencia Contra la Mujer de El Alto determinó la detención domiciliaria para

la exalcaldesa de El Alto, Soledad Chapetón, implicada en el presunto favorecimiento a una empresa que

implementó el sistema de recaudo en el Wayna Bus, pero que no entró en funcionamiento. Actualmente, la

exautoridad enfrenta cinco procesos. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/dictan-detencion-domiciliaria-soledad-chapeton-

que-enfrenta-5-procesos/20230711234030913526.html

Copa se solidariza con Chapetón y ella le dice: “Hagas lo que hagas te

superé, eres la peor alcaldesa”

La alcaldesa de El Alto, Eva Copa, se solidarizó la noche del martes con la exalcaldesa de ese municipio Soledad

Chapetón, que enfrenta un nuevo proceso penal y hasta estuvo aprehendida por varias horas por ese caso

impulsado por la misma administración de Copa. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/copa-se-solidariza-con-chapeton-y-ella-le-dice-hagas-lo-que-

hagas-te-supere-eres-la-peor-alcaldesa_332076

El programa Evo Cumple: empresas cercanas al poder, obras abandonadas y

pérdidas económicas

La investigación de Acceso Investigativo y CONNECTAS reveló que, durante la vigencia del programa Bolivia

Cambia Evo Cumple, la forma en que se adjudicaron y ejecutaron los contratos provocó pérdidas de al menos

102 millones de bolivianos (14,7 millones de dólares). El esquema benefició a un grupo de 20 empresas,

algunas de ellas de empresarios cercanos al partido de Gobierno y de aliados políticos en momentos claves del

legislativo. Además, el plan terminó con obras abandonadas, inconclusas, sobredimensionadas o con fallas

estructurales y hasta de diseño. 

Fuente Original:https://www.erbol.com.bo/nacional/el-programa-evo-cumple-empresas-cercanas-al-

poder-obras-abandonadas-y-p%C3%A9rdidas-econ%C3%B3micas

OTROS 

Transportistas denuncian que les prohíben paso a Chile tras caso de camión

robado

El transporte pesado nacional e internacional denunció este martes que son víctimas de abusos en la frontera
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de Chile. Los choferes indicaron que no les dejan ingresar a ese país a raíz del caso del camión robado a una

familia chilena que fue encontrado en el país. 

Fuente Original:https://urgente.bo/noticia/transportistas-denuncian-que-les-proh%C3%ADben-paso-chile-

tras-caso-de-cami%C3%B3n-robado

Bolivia y Chile se reunirán este miércoles para tratar temas fronterizos

Autoridades de Bolivia y Chile se reunirán este miércoles para abordar la problemática en las fronteras entre

ambos países, principalmente el contrabando. La viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón, sostuvo que el

Ministerio de Gobierno coordina con sus pares de Chile las acciones y las responsabilidades en la lucha contra

los diferentes ilícitos que se cometen en las fronteras. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/11/bolivia-y-chile-se-reuniran-este-

miercoles-para-tratar-temas-fronterizos/

Carvajal, desde la terraza de la APDHB: “¡Voy a quedarme aquí hasta morir!”

La presidenta de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos (APDHB), Amparo Carvajal, logró ingresar a

predios de la entidad en La Paz luego de 41 días de vigilia por una disputa con la directiva paralela afín al

Movimiento Al Socialismo. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/carvajal-luego-trepar-entretecho-apdh-ahora-

voy-quedarme-aqui-morir/20230712101933913547.html

EDITORIALES 

Mafias, contrabando e impunidad

Las fronteras de Bolivia están perforadas por mafias organizadas que trafican de todo. La vulnerabilidad del

territorio nacional es evidente cuando se cuenta que el contrabando mueve más de 3.000 millones de dólares

cada año o cuando se sabe que hay tráfico sin control de drogas y de personas. El sumun de esta dramática

realidad se vivió el pasado fin de semana, cuando un ciudadano chileno fue baleado por intentar recuperar su

camión robado que circulaba impunemente en nuestro país. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/mafias-contrabando-e-impunidad_332035
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El fin de la pandemia y la transformación del mundo

El pasado 5 de mayo, después de 40 meses, la Organización Mundial de la Salud declaró el fin de la emergencia

sanitaria global por el covid-19, la pandemia que, según ese organismo de las Naciones Unidas, causó 765

millones de contagios y 20 millones de muertes. El secretario general de la OMS aclaró, sin embargo, que el

virus no ha desaparecido y que se debe mantener la vacunación y las medidas preventivas; además advirtió

que el mundo tiene que prepararse para otras pandemias que inevitablemente nos afectarán en el futuro. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/el-fin-de-la-pandemia-y-la-transformacion-del-

mundo_332030

Producir más trigo está en nuestras manos…

Bolivia es un país verdaderamente privilegiado. Como pocas naciones en el mundo, el país ha avanzado

muchísimo, no solo en cuanto a su “seguridad alimentaria”, sino en la “soberanía alimentaria” lograda para casi

todos los alimentos básicos, excepto el trigo y la harina de trigo, de cuya importación todavía dependemos

altamente. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/producir-mas-trigo-esta-en-nuestras-

manos_332031

Cultivos transgénicos y salud, la evidencia científica desplaza el mito

Al plantear discusiones respecto a los cultivos transgénicos, la principal preocupación de la población es el

impacto que estos tendrán en la salud de las personas. Como académico y científico, debo acudir a la amplia

evidencia científica de publicaciones revisadas por pares y que reflejan el consenso científico. Debo mencionar

a la Organización Mundial de la Salud (OMS), que afirma que "no se han demostrado efectos en la salud

humana como resultado del consumo de alimentos transgénicos por parte de la población en general en los

países donde han sido aprobados" en su sitio oficial. 

Fuente Original:https://www.brujuladigital.net/sociedad/opinion-cultivos-transgenicos-y-salud-la-

evidencia-cientifica-desplaza-el-mito

La imposibilidad de adoptar el yuan chino

A raíz de una sugerencia, en sentido de que el patrón monetario boliviano sea sustituido por el yuan chino, se

ha producido un fugaz debate en torno a ese asunto de significativa importancia para el país. La propuesta fue

respaldada en forma favorable por el Presidente del Estado Plurinacional, aunque recibió la oposición de

algunos círculos políticos y financieros. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/12/la-imposibilidad-de-adoptar-el-yuan-chino/
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El PIB y el progreso social

Resulta controvertido poder señalar el pulcro modelo económico de nuestro Estado, peor aún si tal

señalamiento proviene de fuente extranjera que no es del agrado de nuestros gobernantes, pero es

imprescindible hacerles notar que las cifras del Producto Interno Bruto (PIB) no reflejan la calidad de vida de

los habitantes de un país y tampoco es el único para medir su bienestar social. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230712/columna/pib-progreso-social

La solidaridad como pilar en la seguridad social de largo plazo

Durante los 14 años de vigencia de la Ley N° 1732 (de Pensiones), desapareció la solidaridad en la seguridad

social de largo plazo, ya que el sistema de pensiones se convirtió en individual, particular y egoísta,

estableciendo que el trabajador solo aporte para sí mismo, sin importar lo que sucediese con los demás, lo cual

ocasionó que los ingresos de casi todos los jubilados no alcanzaran ni al 25% de su promedio salarial. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230712/columna/solidaridad-como-

pilar-seguridad-social-largo-plazo

Challapata, tierra de “chutos”

La recuperación de un camión que fue robado en la ciudad chilena de Calama y hallado en la localidad de

Challapata, tras una arremetida con disparos de arma de fuego contra los dueños del vehículo, muestra otra

vez más al municipio orureño como un lugar peligroso y donde operan bandas delincuenciales dedicadas a la

internación de vehículos no solo indocumentados sino también robados en diferentes ciudades del vecino país. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/opinion/editorial/challapata-tierra-

chutos/20230710223218913353.html
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